

**Nombre y Apellidos:** Shaula Pérez González

**Grado Científico:** Licenciada

**Afiliación Institucional:** Universidad de La Habana

**País de Origen:** Cuba

**Correo electrónico:** [shaulaperez87@gmail.com](mailto:shaulaperez87@gmail.com)

**Teléfono de contacto:** 52482735

**Temática:** El continente africano: tendencias políticas y económicas. Oportunidades y desafíos en la transición hacia la multipolaridad.

**Tema:** Las dinámicas de la gobernanza de seguridad y sus implicaciones para la transición hacia la multipolaridad en Burkina Faso y Malí.



La Región que comprende el Sahel central, que se extiende por todo el norte de África, ha sido una de las zonas que más ha llamado la atención en los últimos años, debido a la creciente crisis que presenta. Como respuesta a ello, se estima la migración de más de 4 millones de personas, alrededor de toda la zona. En todos los territorios que la conforman se refleja una situación volátil. La violencia ejercida de manera extrema perpetrada por la proliferación de los grupos Yihadistas a través de ataques terroristas, los conflictos entre los distintos grupos étnicos, la inestabilidad política y así como una evidente crisis humanitaria comprenden el día a día de estas naciones.

Países como Burkina Faso y Malí enfrentan esta crisis multifacética. Esta situación descontrolada ha demostrado la incapacidad de sus Estados para garantizar la protección de sus ciudadanos, es decir, no han sido capaces de ejercer una gobernanza de seguridad efectiva. Sin embargo, no es un aspecto solamente de carácter interno, estos escenarios se entrelazan cada vez más con el desarrollo de la transición hacia un orden mundial caracterizado por la multipolaridad. Mientras los actores tradicionales de estas regiones, se cuestionan su desempeño dentro de

las mismas y otras se retiran (Francia, Estados Unidos e incluso la Unión Europea), comienzan a aparecer nuevos socios de carácter global (Rusia, China, Turquía, Irán y los Emiratos Árabes) que pretenden transformar todo el campo geopolítico de la región<sup>1</sup>.

En esta ponencia se tiene como objetivo a través del estudio de caso de Burkina Faso y Malí exponer como la inestabilidad política y de seguridad han jugado un papel fundamental en el camino hacia la transición a la multipolaridad.

La falta de eficiencia de los Estados de Burkina Faso y Mali en garantizar la seguridad en sus territorios no es una cuestión reciente, sino es el resultado de años de ineficiencia institucional para hacerle frente a la aparición y proliferación de grupos de carácter terrorista y la creciente corrupción que existe en las mismas instancias. Ambos países con fronteras porosas, comparten escenarios similares con respecto a este tema.

Las dos naciones han enfrentado múltiples golpes de Estado en los últimos años, lo cual ha erosionado aún más la inestabilidad y debilitado la confianza en las instituciones estatales. En Malí, los golpes de Estado de los años 2020 y 2021 socavaron todo camino hacia la democratización del país, estableciéndose una junta de carácter militar que eliminó toda posibilidad de alcanzar el poder por parte de los civiles y que ha llegado hasta el reciente año donde se ha prohibido la realización de actividades políticas partidistas<sup>2</sup>.

Burkina Faso ha visto dos golpes de Estado en el año 2022, en enero y septiembre respectivamente. Como resultado del último asumió el poder el Capitán Ibrahim Traoré, jefe de una unidad de artillería de las Fuerzas Armadas de Burkina Faso, quien había participado también en enero del mismo año y es el actual jefe del país<sup>3</sup>.

---

<sup>1</sup>International Crisis Group. Sahelian Crisis and the Decline of Multilateralism. En: <https://www.crisisgroup.org/africa/sahel/burkina-faso-mali-niger/sahelian-crisis-and-decline-multilateralism>.

<sup>2</sup> s/a. Siete Claves de la crisis política en Mali tras la disolución de los partidos políticos. Newsroom Infobae. En: <https://www.infobae.com/america/agencias/2025/05/13/siete-claves-de-la-crisis-politica-en-mali-tras-la-disolucion-de-los-partidos-politicos/>.

<sup>3</sup> Africa Center for Strategic Studies. (2022). Understanding Burkina Faso's Latest Coup. En: <https://africacenter.org/spotlight/understanding-burkina-faso-latestcoup/>.

La inestabilidad política en su mayoría dificulta que se puedan aplicar medidas que velen por la seguridad del país a largo plazo, debido al cambio constantemente del mando y, por tanto, de prioridades. Además, un punto a señalar en estos casos es que el poder en manos de militares, aunque prometen restaurar la seguridad, en ocasiones sus acciones lo que contribuyen a exacerbar la crisis.

A su vez la existencia de grupos Yihadistas como el Grupo de Apoyo al Islam y a los Musulmanes (JNIM) y el Estado Islámico en el Gran Sahara (ISGS) han utilizado y contribuido a la inestabilidad política e incluso a las divisiones preexistente entre grupos étnicos para poder hacerse del control de gran parte de los territorios, especialmente las zonas rurales. Estos grupos no solo perpetran ataques terroristas, sino también en los territorios ocupados ejercen su propia forma de gobernanza de manera brutal, bajo su propia interpretación de la Ley Sharia<sup>4</sup>. Esto por supuesto provoca el aumento del desplazamiento de la población tanto internamente como hacia otros países del continente, agravando la crisis humanitaria de la región. Las respuestas por parte de las fuerzas de seguridad de los Estados han sido ineficaces, pues los ejércitos se encuentran muy mal equipados e incluso sus acciones han fomentado también el resentimiento alimentando el reclutamiento para los grupos extremistas.

Esto último viene acompañado también de la corrupción existente dentro de las instancias estatales, donde muchas veces los recursos destinados a la seguridad se desvían, lo cual socava la efectividad de las fuerzas armadas y policiales. Fomentando todos estos factores que se lacere la confianza de la población hacia las fuerzas de la seguridad y por ende al gobierno central.

Toda esta dinámica de gobernanza de seguridad en Burkina Faso y Malí, no puede entenderse fuera del contexto de la transición hacia un orden mundial multipolar. En esta dinámica juega un papel fundamental la percepción de una ayuda occidental insuficiente e ineficaz ante la crisis de estas naciones. Lo cual dejó un vacío de poder que dio lugar a que nuevos actores no tradicionales aumentaran su influencia

---

<sup>4</sup> Global Centre for the Responsibility. Central Sahel (Burkina Faso, Mali and Niger). En: <https://www.globalr2p.org/countries/mali/>.

en la región, contribuyendo a la noción de una transición hacia la multipolaridad en la región del Sahel.

El principal actor internacional entre ambas naciones históricamente había sido Francia, aunque en menor medida existían otras naciones occidentales y organismos como la Unión Europea que participaban en las acciones respecto a la seguridad en el Sahel. El aumento del sentimiento post-colonial, principalmente contra Francia se evidencia cada vez más en ambas naciones. La presencia francesa al inicio fue vista como salvavidas, pero ante la falta de resultados tangibles en la lucha contra el terrorismo, el aumento de muertes de civiles, así como la injerencia en sus asuntos internos, provocaron críticas constantes. Esto conllevó a la exigencia de la retirada de las tropas francesas de Malí y Bruselas Faso. Su retirada dejó un vacío con respecto a la seguridad, dando espacio a que los gobiernos locales pudieran buscar otras alternativas de ayuda.

En este contexto aparece Rusia como un socio prominente. En el caso de Malí se ha visto muy presente el Grupo Wagner, ofreciendo un nuevo modelo de seguridad, que, si bien tiene costos elevados, es visto como una alternativa sin condiciones, diferente a las occidentales. También ha recibido suministros significativos de armamento ruso y se ha beneficiado de la ayuda con respecto al entrenamiento de sus tropas y operaciones antiterroristas.

En el caso de Burkina Faso la presencia del Grupo Wagner no es tan evidente, pero igual muestra interés con estrechar sus relaciones con el Estado Ruso, principalmente en materias de seguridad. Esto incluye acuerdos de cooperación militar, visitas de alto nivel, así como igualmente suministros de armamentos rusos. Traoré ha manifestado su deseo de tener nuevos socios, para limitar la dependencia a los tradicionales, buscando siempre que se respete la autonomía de su nación, lo cual va en consonancia con el discurso sobre la recuperación de su soberanía que se extiende en gran parte de la población.

Estos acercamientos con Rusia también buscan, más allá de las cuestiones de seguridad, el apoyo y respaldo político y diplomático en espacios internacionales.

La aparición de Rusia en este escenario internacional es principalmente porque se percibe como un socio que respeta la soberanía de las naciones, que no impone condiciones y respeta los asuntos locales a la vez que ofrece soluciones militares concretas. Esto totalmente contrapuesto a la posición occidental, que evoca a la buena gobernanza, los derechos humanos y la reforma de los sectores referentes a la seguridad de los países. Además, que, por supuesto la región africana juega un papel importante, pues es una zona ubicada estratégicamente, rica en recursos que despierta el interés en las potencias que buscan garantizar sus intereses ya sean militares o económicos a través del establecimiento de alianzas con otras naciones.

Otro nuevo socio que aparece es China, quien se percibe como aparentemente un actor silencioso pues su enfoque no es principalmente en el área militar, si no enfocada más bien aspectos políticos y económicos. Se manifiesta en la inversión en infraestructuras, el comercio y ayuda al desarrollo. Para países como Burkina Faso y Malí China resulta una clara alternativa para su financiación y un socio comercial. No obstante, también aporta a la causa de la seguridad a través de programas de intercambio y entrenamiento. La diplomacia de China reniente a entrometerse en los asuntos internos de las naciones, resulta totalmente atractiva para los Estados que pretenden alejarse de las potencias occidentales.

En menor medida existen otros países que han girado su atención hacia las naciones del Sahel, como por ejemplo Turquía que también ha aportado a las cuestiones de seguridad con la venta de drones Bayraktar TB2, incluyendo a Burkina Faso y Malí, esto debido a la capacidad de este país de ofrecer equipamiento militar de forma asequible. Esta nación ha sabido extender su presencia hacia el continente africano, haciéndose cada vez más notoria, resaltando la historia de estos países, incluso a la religión que comparten. Su apoyo en cuestiones defensa no solamente constituye en la venta de equipamiento militar, también en la realización de acuerdos de defensa, la comercialización de tecnologías y capacitaciones militares en operaciones de seguridad.

En el caso de Burkina Faso, las relaciones con Ankara no son recientes, se pueden percibir incluso desde el año 2006. Con el nuevo presidente Ibrahim Traoré dichas

relaciones han mejorado y se han extendido a otras áreas más allá de lo militar, también a lo económico, la sanidad, la energía, así como el comercio, la educación y la infraestructura. Con Malí se mantienen relaciones con respecto a la seguridad y se extiende su presencia a otras áreas igualmente, demostrándose en las relaciones comerciales de las últimas dos décadas que han ascendido un 32%<sup>5</sup>.

Irán es otro país que ha demostrado un interés en la región del Sahel central, como forma de apoyar a las naciones que se alejan de la influencia occidental. Ha mostrado abiertamente su apoyo al presidente de Burkina Faso y han ampliado su cooperación bilateral con la nación africana, principalmente en los sectores de la seguridad y la economía. Similar acuerdo ha establecido con Malí, con quien además se ha comprometido a apoyarlos en sectores como la ganadería, la agricultura y la pesca. Se comprometido a llevar a cabo la apertura de dos facultades universitarias iraníes y contribuir al procesamiento de materias primas. Irán ha sido un ferviente crítico de la forma en la que occidente ha tratado a las naciones africanas.

En este contexto igualmente surge la nueva formación de alianzas regionales. Como por ejemplo la retirada de Burkina Faso, Malí y Níger de la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDAO) y la formación de la Alianza de Estados del Sahel (AES). Esta nueva organización busca fomentar la cooperación mutua entre los tres países y ratifica los deseos de alejarse de la influencia de los socios tradicionales, es decir romper con las estructuras preexistentes, reflejando la aparición de un orden multipolar emergente.

La búsqueda de nuevos socios por naciones como Burkina Faso y Malí constituyen nuevas oportunidades para su desarrollo, así como grandes desafíos. No dependerían ya de un solo socio comercial, sino más bien tendrían la oportunidad de poder escoger mejores alianzas y poder tener la facultad de negociar lo que mejor se ajuste a sus intereses como nación. Aunque existe la pregunta de si este nuevo mundo multipolar no crearía nuevas formas de dependencia a otros actores

---

<sup>5</sup> Dayriby V., Abreu Rodríguez. Turquía refuerza su influencia y presencia en la región del Sahel. Atalayar. Entre dos orillas. En: <https://share.google/gZm7Fw7DsSRTMygfe>.

como Rusia y China. Además de que la efectividad de estas alianzas en la lucha contra el terrorismo todavía está por verse, pues las respuestas totalmente militares para solucionar este aspecto son insuficientes, es necesario también una gobernanza efectiva.

Se puede concluir entonces que la crisis de gobernanza de seguridad en Burkina Faso y Malí ha funcionado como catalizador para que se realicen cambios significativos en la región del Sahel con respecto a sus relaciones exteriores. La búsqueda de nuevas alianzas, acercándose a nuevos socios y dejando atrás los actores tradicionales son muestra de nuevas dinámicas en la región. Son el claro ejemplo de como la inestabilidad política y la inseguridad de las naciones puede provocar la reconfiguración del poder global donde las potencias compiten por aumentar sus influencias en un orden mundial cada vez más marcado por su carácter multipolar

## Bibliografía:

Abreu Rodríguez, Dayriby V. *Turquía refuerza su influencia y presencia en la región del Sahel*. Atalayar. Entre dos orillas. En: <https://share.google/gZm7Fw7DsSRTMygfe>.

Africa Center for Strategic Studies. (2022). *Five Zones of Militant Islamist Violence in the Sahel*. <https://africacenter.org/spotlight/five-zones-militant-islamistviolence-sahel/>.

Africa Center for Strategic Studies. (2022). *Understanding Burkina Faso's Latest Coup*. En: <https://africacenter.org/spotlight/understanding-burkina-faso-latestcoup/>.

Agencia de la ONU para Refugiados [ACNUR]. (2024). *Emergencia en el Sahel*. En: <https://www.acnur.org/emergencias/emergencia-en-el-sahel>.

Armstrong, Hannah. *Turquía en el Sahel*. International Crisis Group. En: <https://share.google/SID1hdmFf7IH5P6Zq>.

Diallo Oumar. *La inseguridad terrorista en Mali*. Anduli: revista andaluza de ciencias sociales, Nº. 18, 2019, pp. 171-197

Eizenga, D y Williams. W. (2020). *The Puzzle of JNIM and Militant Islamist Groups in the Sahel*. <https://africacenter.org/publication/puzzle-jnim-militant-islamistgroups-sahel/>.

Franklin Nossiter. *Mali and Russia Restructure Their Security Partnership – But to What End?*. International Crisis Group. En: <https://www.crisisgroup.org/africa/sahel/mali-russia-internal/mali-and-russia-restructure-their-security-partnership-what-end>.

Ghaly, M. (2020). *Understanding Fulani Perspectives on the Sahel Crisis*. En: <https://africacenter.org/spotlight/understanding-fulani-perspectives-sahelcrisis/>.

Global Centre for the Responsibility. *Central Sahel (Burkina Faso, Mali and Niger)*.

En: <https://www.globalr2p.org/countries/mali/>.

International Crisis Group. *Sahelian Crisis and the Decline of Multilateralism*. En:

<https://www.crisisgroup.org/africa/sahel/burkina-faso-mali-niger/sahelian-crisis-and-decline-multilateralism>.

s/a. *Siete Claves de la crisis política en Mali tras la disolución de los partidos políticos.* Newsroom Infobae. En:

<https://www.infobae.com/america/agencias/2025/05/13/siete-claves-de-la-crisis-politica-en-mali-tras-la-disolucion-de-los-partidos-politicos/>.

Sahel OSINT. *Influencia Turca en Burkina Faso: más allá de los drones*. En:

<https://share.google/jVuU6qTIR7OFjBb2a>.

\_\_\_\_\_. Irán aspira a ser aliado de Mali. En:  
<https://oec.world/es/profile/bilateral-country/bfa/partner/irn>

Sánchez Porro, R. (2016). *África. Luces, Mitos y Sombras de la descolonización*.

Editorial Universitaria Félix Varela, La Habana.

Vaez, Hossein. *Iran, Burkina Faso Strengthen Ties Amid Security Concerns*. Iran

Press. En: <https://iranpress.com/content/300231/iran-burkina-faso-strengthen-ties-amid-security-concerns>.